



Boletín #24

Chihuahua, Chihuahua, 29 de diciembre de 2025

2025: UN AÑO CLAVE PARA LA INVESTIGACIÓN Y DIFUSIÓN DEL CAMINO REAL DE TIERRA ADENTRO DESDE CHIHUAHUA

Durante 2025, Chihuahua consolidó su participación en el fortalecimiento del Camino Real de Tierra Adentro en el norte de México, no solo como ruta histórica y patrimonio cultural, sino como espacio de diálogo académico, comunitario e internacional que enlaza el pasado con los retos actuales de conservación e identidad.

La primera actividad que se llevó a cabo fue el 12 y 13 de junio, con el Encuentro Regional en San Francisco de Conchos, donde autoridades municipales, investigadores y habitantes de la región se reunieron para compartir experiencias y resultados del trabajo comunitario desarrollado en torno a este tramo histórico que atraviesa la entidad. En este encuentro se enfatizó la importancia de integrar el patrimonio material e inmaterial como tradiciones, saberes locales, fiestas, nombres de parajes y relatos testimoniales en las estrategias de difusión y preservación, para que las comunidades se reconozcan como herederas vivas de esta ruta histórica.

Paralelamente, el Camino Real de Tierra Adentro traspasó fronteras en octubre, al participar en una gira de actividades académicas y culturales en diversos puntos de España, donde Jorge Carrera, director del Centro INAH Chihuahua, y Al Borrego, presidente de la Sociedad de Patrimonio Cultural del Camino, compartieron ponencias y conversatorios titulados "Hablando con España", en los que abordaron la historia, significado y continuidad cultural de la ruta transnacional. La participación de estos especialistas permitió vincular la perspectiva chihuahuense con estudios internacionales sobre itinerarios culturales, intercambio histórico y enfoques multidisciplinarios que se siguen difundiendo.

El año concluyó con un tercer evento: el 7.^º Encuentro Binacional del Camino Real de Tierra Adentro en Villa Ahumada, realizado del 13 al 15 de noviembre, espacio que reunió a participantes de la región y de Estados Unidos de América para profundizar en el diálogo sobre la defensa del patrimonio, su uso social y la articulación de estrategias que vinculen el turismo cultural con las prácticas comunitarias. Este encuentro, además de ofrecer conferencias, presentaciones y recorridos turísticos, fue una oportunidad para reforzar redes transitadas por siglos y compartir saberes entre portadores de memoria de ambos lados de la frontera, junto con instituciones culturales, académicas y autoridades locales.

Con estas tres actividades regional, internacional y binacional Chihuahua no solo reafirmó su compromiso con la investigación, difusión y valoración del Camino Real de Tierra Adentro, sino que también consolidó una agenda activa que busca conectar a académicos, comunidades y organizaciones culturales para hacer de esta ruta un proyecto vivo de memoria, identidad y futuro compartido.



Cultura
Secretaría de Cultura

 **INAH**



---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [Centro INAH Chihuahua](#)

X Corp: [Centro INAH Chihuahua](#)

YouTube: [INAH Chihuahua](#)

Instagram: [fototecainahchihuahua](#)

Web: [inahchihuahua.gob.mx](#)



Paseo Bolívar número 608, colonia Centro, C.P. 31000, Chihuahua, Chih. Tel (614)4108733 |
[www.inah.gob.mx](#)